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當事情變壞時 When Things Go Wrong 

Luke 13: 1-9, February 28, 2015 

 

上星期⽇日晚 U-Talks ⼤大概有 100 位朋友來⾃自我們這裏。︒ 聯合教會的議長 

Jordan Cantwell 分享她在中國的經驗, 講解非常⽣生動。︒ 她解答會眾的問題, 提

供她對教會前途的理解, 非常⿎鼓舞。︒ 我要多謝很多弟兄姊妹當晚來幫⼿手茶點

。︒ 使到整個晚可以能夠圓滿結束, 非常感謝。︒ 

 

今天的經⽂文路加福⾳音。︒這是⼀一段富有警覺性的訊息, 在過往的教會⽣生活當中, 

相信這類訊息對於我們來說並不陌⽣生。︒但是這段經⽂文可以有爆炸性的效果。︒ 

就好像有⼀一些物品我們要貼上易燃物品作為標記, 讓我們⼩小⼼心處理, 不隨便放

在不適合的地⽅方。︒這些帶有恐嚇性的說話在聖經中常常出現。︒ 信徒不可隨意

使⽤用, 包括牧師在內。︒ 我們作為跟隨耶穌, 學習福⾳音的⼈人, 不單要看⾒見聖經上

⾯面出現什麼字句，也要應⽤用合時的神學思潮去想如何理解聖經的說話。︒ 

 

今天的福⾳音經⽂文若⼤大家沒覺得有什麼困難之處, 可能因為我們傳統的教導⽅方

式都是這樣。︒ 是透過恐嚇, 負⾯面的說話, 家中⼀一定有條雞⽑毛掃, 使⼈人懼怕懲罰, 

但是我們的⼼心是善良的。︒ 透過負⾯面的描述我們希望⼈人⾏行在正途上。︒ 

 

我年幼時, 常聽⾒見⽗父母對我們說, 為何要吃完所有的飯, ⼀一粒都不要留下來。︒他

們說話的態度, ⼀一半認真⼀一半說笑, 說若果吃不完所有的飯, 你的未來丈夫或太

太將會是⾖豆⽪皮的。︒ 長⼤大後發覺, 丈夫是否會⾖豆⽪皮與有否吃完所有的飯根本沒

有關。︒為了⿎鼓勵我們讀書, ⽗父母常常說, 你想不想變成乞丐? 若果讀不成書, 就

會變成乞丐了。︒ 長⼤大後發覺, 讀不成書不⼀一定會變成乞丐。︒ 反⽽而有其他家庭
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或社會因素為何⼈人會變成乞丐。︒ 這些都是⿎鼓勵我們做⼈人的例⼦子。︒ 但全部都

是以反⾯面開波, 期望正⾯面收場。︒ 但是這不再是我們今天的教導⽅方式, 它所帶來

負⾯面的⼼心理障礙是不可忽視的。︒ 

 

這些故事, 好像今天的經⽂文⼀一樣, 要像玻璃⼀一樣⼩小⼼心輕放。︒ 這裏提及的罪惡, 

悔改及滅亡, 可以⽤用來拆毀他⼈人的⼯工具。︒ 但若⼩小⼼心處理, 可以成為關⼼心及⿎鼓勵

的途徑。︒ 特別是看聖經, 不能單獨處理個別章節。︒ 需要留意福⾳音書的作者路

加, 如何記載事情的發展。︒ 我們要留意上⼀一章路加福⾳音 12 章提及⼀一個無知富

翁的比喻, 教我不要為衣食住⾏行憂慮, 要積財於天。︒來到結尾, 耶穌指出有些⼈人

有能⼒力分別天地的氣象, 但不能分辨這是什麼的時代。︒ 事情⼀一連串的說話引

出都路加福⾳音第⼗〸十三章這個記載。︒  

 

今天的故事提及彼拉多在耶路撒冷無辜殺害加利利⼈人的故事。︒這個故事沒有

在其他聖經出現過, 就是翻查歷史也找不出來。︒ 究竟發⽣生了什麼事情, 今⽇日已

經無從稽考。︒ 但在耶穌的時代並不是每⼀一件事件都有記載。︒ 耶穌似乎知道

是那⼀一件事情。︒ 連接上⼀一章警惕他⼈人的說話, 他問這些慘劇的發⽣生, 是因為他

們的罪嗎 ?  耶穌說 : 當然不是。︒ 但耶穌借題發揮, 説⼈人若不悔改, 都要這樣滅

亡。︒ 這是令⼈人費解的說話。︒ 

 

⾸首先, 遇⾒見困境與罪惡的關係, 已經在信仰的討論中講了千萬次。︒ 就是耶穌也

跟我們說, ⽣生來瞎眼的兒女, 是不是⽗父母的罪 ? 當然不是。︒ 但雖然是這般的清

楚, 每當個⼈人遇⾒見困境, 或教會經歷困難, ⼈人常有這種意念就是發問, 是否我們

做錯了事, 被上帝懲罰 ?  透過耶穌這樣教導我們, 基督徒通常有種錯覺, 以為

當⽇日猶太⼈人個個都相信困境是上帝的懲罰, 需要耶穌來澄清。︒ 但事情並不是
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這樣。︒ 在耶穌的時代, 對於苦難的理解不⼀一致的。︒ 今⽇日, 我們明⽩白有⼀一些苦

難是⾃自⼰己招來的, 我們曾經做出錯誤的決定, 要負責任。︒ 但有⼀一些與我們⽣生活

為⼈人完全沒有關係。︒ 但這段經⽂文令⼈人費解的地⽅方, 就是說若他們不悔改, 也會

像他們⼀一樣滅亡。︒這𥚃説的⼈人當然是被害的加利利⼈人。︒ 但我們記得耶穌肯定

地反對加利利⼈人被殺, 不是加利利⼈人的罪。︒ 耶穌是指什麼呢當他說, 不悔改的

⼈人好像他們⼀一樣滅亡 ? 這說話⼀一來不清楚,  ⼆二來是反邏輯的。︒ 是否不悔改的

⼈人會無故被殺害, 被雷劈, 突然⾯面對悲劇? 這些都是不肯定的。︒所以我要指出, 

我們不完全知道耶穌說這話的動機及背景, 其意義非常含糊。︒但雖然如此, 我

們通常被這些恐嚇的說話所觸摸, 建⽴立⼀一個不能侵犯的上帝形象。︒ 

 

耶穌⽤用了⼀一個無花果樹的比喻, 我們不能肯定耶穌講這個比喻是否接着之前

的⾔言論。︒ 但在路加的⼿手筆之下, 它們好像是同⼀一個故事。︒ 無花果樹的比喻可

以給我們新的亮光。︒耶穌看⾒見⼀一棵無花果樹, 它不結果⼦子, 便叫僕⼈人把它砍下

來。︒ 打理這個園⼦子的僕⼈人說, 不如給它機會, 他會做⼀一些栽培的功夫, 就是以

後都不結果⼦子, 才把他砍下來吧。︒ 

 

這個比喻說的態度不同, 富有恩典的味道。︒ 就好像浪⼦子的比喻, 在那裏我們看

⾒見上帝是如何對待剛硬的⼼心靈。︒ 他就好像⼀一位⽗父親每⽇日等待他的兒⼦子回家。︒ 

有⽤用另外⼀一個比喻, 上帝就好像⼀一個婦⼈人失去了⼀一個銀⼦子。︒她四處尋找。︒ 這

些故事提供我們另外的圖話去想像上帝如何處理罪惡的話題。︒ 在這個無花果

樹的比喻當中, 我們通常都認為要求把無花果樹砍下來的是上帝。︒ 其實我們

也可以想像要求把無花果樹留下來的, 要悉⼼心的栽培, 是上帝本身。︒ 
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今天的經⽂文沒有解決我們最困難的⼈人⽣生問題。︒就是為何壞事會發⽣生在好⼈人身

上? 為何好⼈人沒有有好報, 壞⼈人又得不到應有的公義裁判? 沒有, 耶穌沒有解答

這個問題。︒ 但是在沒有適當的解答的時候, 我們不能放棄過憐憫他⼈人, 正直的

⽣生活。︒ 

 

世界上有很多困難我們找不到答案, 還有很多政治局勢看似非常荒謬, 有點像

看⼀一些美國總統候選⼈人說⼀一些種族歧視及滑稽的說話⼀一樣。︒ 在⼀一個混亂的世

代, ⼈人⼼心惶惶。︒ 不知道獨裁者何時再出現。︒ 在耶穌的時代⼈人也活在荒謬之中

。︒ 耶穌似乎想跟我們說不要讓頭條新聞的訊息帶給我們⽣生活的指標。︒ 要過

警醒的⽣生活, 與此同時, 上帝是那位栽培我們的園主, 希望我們結出信⼼心的果⼦子

來。︒ 他不會⽴立時把我們砍下來 , 只希望我們有成長的機會。︒ 我發覺聖經內有

⼀一些易燃物品, 好像今天的經⽂文⼀一樣。︒ 但同時我我們也發現聖經記載了很多

當⼈人迷失時上帝𧶽的恩典。︒  

 

悔改其實意思是回轉, 改變⼼心意的意思。︒我們就是耶穌的群體, 為世界提供另

外⼀一類⽣生活的⽅方式。︒ 就是在⼀一個似乎非常荒謬的世代當中, 不會灰⼼心喪志。︒ 

我們有解決不來的困難, 需要上帝賜我們智慧, 知道什麼是我們的責任, 什麼是

我們需要以信⼼心來引導我們。︒ 我們看⾒見的事情變壞的時候, 是那時我們需要

耶穌教我們如何活出基督徒的信念來。︒ 

 

 

 


